

LA JUSTICIA

Semanario republicano

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: 25 de Marzo de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1'50 pesetas trimestre.—Número suelto
10 céntimos.—Anuncios y remitidos á pre-
cios convencionales.

N.º 14

Pago adelantado

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Sucursal
en Reus

Máquinas SINGER para coser

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Sucursal
en Tortosa

40, MONTEROLS 40,

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

CALLE DEL ANGEL, 14

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN 41

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

La nueva República

Pasaron ya afortunadamente aquellos tiempos en que el pueblo se pagaba de palabras é iba donde su entusiasmo le guiaba sin otro Norte que el de la victoria.

Quiere hoy todo hombre dispuesto á sacrificar su vida en holocausto de la Democracia y de la República, saber que después de derrumbar el carcomido edificio de la monarquía, ha de construirse sobre sus humeantes despojos, el Palacio de la Paz y de la Justicia que únicamente pueden reinar en la sociedad, cuando el derecho á la vida esté absoluta y perfectamente garantida por las leyes.

Tarea árdua y magna la encomendada á los republicanos de este siglo. Ponen una de las primeras piedras en la Asamblea popular de Unión Republicana que comienza sus faenas en el día en que este número aparece, y no olviden sus directores que hay un pueblo que sufre y trabaja, que produce y no disfruta y que espera un régimen que nivele la desigualdad social fundada en egoísmos y sostenida por Códigos, que solo amparan al poderoso, al monopolizador, al usurero, al fomentador de trusts... al rico.

Ese pueblo dirige sus ojos á la República y espera de ella algo más que caridad, que vagas promesas, que palabras huecas, que esperanzas concretas respecto á la cuestión social, que es á no dudar la primordial, ya que es la del estómago y este órgano no admite dilaciones, ni trabaja y sostiene al individuo más que con alimentos á los que tiene derecho como parte del cuerpo de un ser venido al mundo para vivir, no para morir viviendo.

La clase media, casi directora en el siglo pasado de la política de las naciones, en España está también hambrienta ya que no de pan, de buen gobierno y de administración honrada y hasta de expedienteo, de caciquismo, de yernocracia, plagas todas, sostenidas y amparadas por la monarquía que las alimenta por el principio de *do ut des*.

Es la autonomía el único antídoto contra esos venenos que corroen el cuerpo social y así lo reconocen hasta los propios monárquicos pero que cual galenos chapados á la antigua lo pretenden administrar en dosis tan mínimas y tan adulteradas que en vez de curar dejan morir al paciente con la agravante de alargarle la enfermedad.

Ha de ser, pues, la futura República, federativa y radicalmente socialista, para ser forma de gobierno viable de esta nación en

que han convivido tantos años la centralización y la desigualdad social.

JULIÁN NOUGUES.

Tarragona, 21 Marzo 1903.

(De *El País*.)

Ni calumniamos ni falseamos

Bajo el epígrafe de «Calumnias y falseadas» y publicando una carta que dicen es del brigadier liberal don José de la Iglesia, pretenden los carcas contestarnos á todo lo que decíamos en el número anterior sobre el asalto y saqueo de Cuenca realizado por los carlistas.

Por lo que á mi toca, he de decirles que ni calumnio ni falseo: me atengo solamente á los datos que nos presenta la Historia. Y no son muy lejanos los tiempos, pues datan del año 1874.

Ya que de documentos hablan, bueno será presentarles un fragmento de una proclama que dirigió el Ayuntamiento de Cuenca al pueblo, para conmemorar el aniversario de la toma traidora de los carlistas. Después de recordar algunos que nosotros publicáramos en el número ante-

rior, dice la proclama refiriéndose á los carlistas:

«A Dios desconocían porque en su nombre blasfemaban; á la patria escarnecían porque ensangrentaban nuestro suelo; á la religión pisoteaban porque, sacrílegos é impíos, profanaban las iglesias y despojaban de valiosas vestiduras y adornos las imágenes.

El 15 de Julio de 1874 será siempre fecha tristísima para todo corazón cristiano; día de luto para todo buen conqense; página sangrienta en la historia del carlismo; vergüenza para sus fanáticos sectarios; recuerdo que apena, enseñanza que elecciona para el pueblo liberal.

Vuestro Ayuntamiento, que estima en cuanto valen la libertad y la familia, el respeto á la propiedad y el honor de la mujer, todo lo que es enseñanza de pueblos cultos y patrimonio de honrados ciudadanos (todo aquello que fué escarnecido y violado en Cuenca por las hordas del carlismo), no ha de dejar en el olvido los sucesos de Julio ni de reprobar con energía escenas tan sangrientas.

He aquí un hermoso documento que retrata al vivo lo que fueron aquellos honrados y caballeros defensores de «Dios, Pa-

tria y Rey». Los que lo firman, hijos de Cuenca que llevaban la representación del pueblo conqense, no creemos que fuesen miserables calumniadores, sino honrados ciudadanos amantes de su patria.

Conocidos son de todo el mundo los actos realizados por los tigres carlistas; conocidos son los infames fusilamientos de Olot; conocidas las hazañas del cura Santa Cruz; conocidas las del infame Savalls; conocidos los crímenes que Rosa Samaniego ejecutó en la sima Igúzquiza, donde eran arrojados en aquel abismo los infelices que tenían la desgracia de caer en las manos de aquella fiera con boina; conocidas las infamias y canalladas de aquella chusma llamada *El Requeté*, verdadera gavilla de ladrones, al frente de la cual iba el hermano del *humanitario* Cucala y sobrino; y, en fin, conocidos son los actos de los carlistas en Vendrell, Espluga de Francolí, Chelva y tantos otros pueblos donde se distinguieron por sus fechorías.

Pirala, en su historia de la segunda guerra, hablando de los crimines de Rosa Samaniego, dice: «¡plegue al cielo pudiéramos probar, en obsequio á la humanidad, que eran falsos cuantos crímenes se le han atribuido y exagerado el número de sus víctimas!»

80 FOLLETIN DE «LA JUSTICIA»

jándose en su mente la horripilante silueta de que ven en todas partes carne humana magullada y restos inocentes, revueltos entre gritos de dolor, angustia y llanto!

¡Nosotros, como á socialistas, como á honrados hijos del trabajo, condenamos á esas hienas sin guarida, que, cobarde y criminalmente lanzan al azar bombas exterminadoras.

(Aplausos).

Nosotros, como á proletarios y como á ciudadanos, queremos no se nos ultraje, que se nos respete y conceda todo cuanto tengamos derecho y hagamos acreedores.

Nuestra política, como á obreros, está bien definida: Trabajo, Justicia, Democracia y amor á la humanidad en general, y en particular á la patria en que nacimos.

VARIAS VOCES

¡Muy bien! ¡Bravo! ¡Muy bien!

JULIAN

Por eso batallamos y por la más completa unión y solidaridad social. Repito, pues, debe ser nuestro exclusivo fin el de alcanzar el fruto á que nos dá derecho el sufragio para defensa de nuestros justos ideales; ideales que son la garantía moral más absoluta, el espejo de la cultura social más elevada, y el porvenir progresivo más amplio para España. (Murmullidos de aprobación.)

ENSAYOS DRAMÁTICOS 77

fabilidad que no podremos poseer nunca, resolvería el problema!

(Pausa, y se oyen á lo lejos el sonido de una guitarra y «pandereta» y algunas voces de obreros que imploran limosna. Esperanza se levanta del banco y se coloca de pié el lado del balcón).

Escena II

Los mismos que en la primera escena.

(Obreros que cantan en la calle.)

«Somos padres de familia.

JULIAN

Reparad en todo grave defecto que podréis apreciar fijándoos en torno vuestro. Contemplad cuanto infeliz acude aquí acompañado de sus padres y demás familiares para recibir únicamente un recordatorio ejemplo. De ocho, nueve, diez, once..... años; nada, porque nó es edad para ponerles frente á frente de su eterno adversario, el trabajo. Las cariñas paternales las encuentran envueltos entre el estrepitoso funcionar de las máquinas; los besos y abrazos, cuando el engranaje los inutiliza para toda su vida apenas salidos del regazo maternal; las máximas y buenos consejos, entre el algodón que fabrican; y la esperanza en el porvenir, en-

¡Y que haya quien diga que han sido nobles y humanitarios los sentimientos que en todos los actos animaron á tales hombres! Eso se hace creer á esos inocentes que aún continúan en aquel botarate, bohemio de la realeza, que fué desenmascarado ante el mundo á raíz de un célebre y escandaloso proceso; no á los que conocen, y están dispuestos á publicar todas las hazañas, tanto de su pretendido rey, como las de sus partidarios.

A. SALVAT.

Tarragona.

DE PI Y MARGALL

Andan perplejos muchos padres sobre la conducta que han de seguir con sus hijos: si hacerles entrar desde luego en el seno de la iglesia del Estado, ó si prevenirles contra todas las religiones positivas. Debéis decir á los dudosos que lo prudente es inculcar desde luego á los hijos que deben ser buenos, no por la esperanza de un bien futuro, ni por el temor del castigo, sino porque así lo comporta y exige su naturaleza y las relaciones necesarias que les unen con los demás hombres; que lo prudente es enseñarles la virtud por el ejemplo, hacerles adquirir el sentimiento de sus deberes, vigorizarles de día en día la conciencia, hacerles ver que su interés y el interés de sus semejantes está en que cada hombre posponga al bien propio el bien público; que lo prudente es apartarles de todo género de supersticiones, enseñarles la razón natural de los fenómenos de la naturaleza y levantarles la razón hasta el conocimiento de las leyes que rigen el universo; que lo prudente es, por fin, demostrarles que en la razón, y sólo en la razón, existe el principio de toda verdad y el fundamento de toda belleza.

Al recordar á los misioneros que parten á pueblos salvajes con el fin de enseñarles el Evangelio, al paso que admiro su valor, no puedo dejar de compadecerlos, atendidos los escasos resultados que les ha de dar su peligrosa tarea. A esos pobres salvajes no hacen más que hacerles cambiar de superstición; les entenebrece, no les aclaran, su ya oscuro entendimiento. Creen los salvajes más en el diablo que en Dios, porque no pueden atribuir sino á un ser

maléfico los males que los afligen: los ríos que les inundan los campos, el mar que se embravece y les arrebató su misera canoa, las enfermedades que les debilitan el cuerpo y el espíritu, la para ellos incomprendible muerte. El misionero, lejos de destruirles esta superstición, les ha de afirmar la existencia del diablo, y se le afirma hasta el punto de esforzarse en persuadirles á que el diablo les surgirá el culto á los falsos ideales. No les puede dar un concepto claro ni de Dios ni de los dogmas que á él se refieren. Les ha de inculcar una multitud de milagros que les hacen vacilar sobre la persistencia de las leyes de la naturaleza y una multitud de misterios incomprensibles para los hombres cultos, cuanto más para los salvajes. En realidad no consigue más que hacerles sustituir un fetiche por otro fetiche, y unos amuletos por otros amuletos.

No imitemos á estos infortunados misioneros: dejemos que la razón de los niños se desenvuelva, y ya madura, los lleve al culto de Dios ó al de la razón humana.

No debemos ser por otro lado intolerantes con los que bien por una fé natural, bien por una fé adquirida se prosternan ante Cristo ó Mahoma, ante Jehová ó Brahma, ante Zoroastro ó Confucio. La libertad de conciencia es la primera de las libertades; ya que sin ella no puede menos que morir la del pensamiento. Condenar al pensamiento á moverse entre los muros de las religiones positivas, es lo mismo que condenar al águila á batir sus alas entre los hierros de una jaula.

EN TORTOSA

El domingo pasado fueron á Tortosa, llamados por los republicanos de aquella hermosa ciudad el distinguido periodista y consecuente republicano y socialista don Luis Morote y nuestro amigo don Julián Nogués, muy querido de los correligionarios de aquella, ya que siempre ha estado en la brecha apoyando los redentores ideales que profesa y de cuya propaganda tan faltado estaba el país que en vida de don Manuel Bés había sido baluarte de la República.

En las estaciones de paso, fueron saludados por nutridas comisiones de republicanos de Ametlla, Perelló, Ampolla y

otros pueblos y al llegar á la estación de Tortosa sorprendió á los expedicionarios de manera agradable en extremo la imponente manifestación reunida en el andén y los magestuosos acordes de «La Marsellesa» que hacía oír una nutrida banda.

Entre vítores y aplausos se llegó en numerosa y ordenada manifestación al Centro Republicano en donde el pueblo obligó á que le dirigiera la palabra nuestro correligionario señor Nogués y el señor Morote los que en breves y entusiastas frases dieron las gracias á Tortosa republicana por la acogida que les había tributado, despidiéndose hasta la noche en el Teatro Principal, en donde se celebró el imponente mitin de que vamos á dar somera cuenta.

Á las nueve de la noche estaba materialmente lleno de republicanos de Tortosa y su comarca el coliseo tortosino no exagerando al calcular en 1500 personas entre las que había bastantes señoras, rebosando de entusiasmo el público.

Estruendosos aplausos acogieron la presencia de los oradores y comisiones de los pueblos circunvecinos, abriendo la reunión don Julián Nogués en delegación del veterano don Jerónimo Piñana, el cual por ligera enfermedad no pudo acudir á presidir tan magna fiesta.

En breves y elocuentes frases hizo el señor Nogués el proceso de la monarquía y de la centralización exponiendo que don Ricardo Fuentes se hallaba en París siéndole imposible venir á hacer la propaganda necesaria para el triunfo de la candidatura y en su vista se acordó sustituir el nombre de don Ricardo Fuentes por el de don Luis Morote como bandera de combate que simbolice la República y la libertad en la próxima contienda electoral.

Al proclamarse la candidatura del señor Morote, una estruendosa salva de aplausos resonó en la sala en prueba del entusiasmo precursor del futuro triunfo del valiente republicano socialista.

Pronunció despues el señor Morote uno de esos discursos magistrales que es necesario oírles para comprender su alcance y aplaudirlos como se merece.

Nuestro colega *El Pueblo* de Tortosa lo publicará íntegro y procuraremos reproducirlo en su parte más esencial. Basta decir que hab ó hora y media y que al pú-

blico le supo á poco, doctrina tan sana y tan afortunadamente expuesta.

Una delirante ovación acogió el último párrafo del señor Morote, demostración elocuente del espíritu republicano del auditorio.

En el expreso de la noche salieron los señores Nogués, Morote y Roca, despidiéndoles numerosos amigos con un ¡Hasta luego! cariñoso.

HAY QUE ACLARARLO

Con motivo de la carta dirigida al señor Muller por el candidato catalanista el neocatólico don Fernando de Querol, publicada en *La Cruz*, y que solo á título de información reproducimos en el último número de *LA JUSTICIA*, levantóse una polvareda entre los catalanistas de esta y de Reus, que nosotros aplaudimos desde el primer momento por el espíritu anti reaccionario que parecía encerraban las protestas que formulaban contra las declaraciones vertidas en el aludido comunicado del señor Querol, y que nosotros no quisimos hacernos eco por temor á que se nos tachara de apasionados. Pero en vista de que aquellas protestas se han hecho ya del dominio público, siendo el tema de todas las conversaciones, y como quiera que tanto *Lo Camp de Tarragona* como *Lo Somament* de Reus, parece que no tan solo no dan importancia á aquellas declaraciones, sino que, antes al contrario, dicen que el señor Querol ha pedido *por favor* sea retirada su candidatura. Como las versiones que hasta nosotros llegan, no son de que el señor Querol *haya pedido por favor* á los que le eligieron para candidato, de que desistan de ello, sino que han sido éstos los que, no estando conformes con la política del vaticano que en el remitido en cuestión dice que defiende, creemos es conveniente que los catalanistas aclaren este punto en beneficio de ellos mismos. Es decir, hay que saber si se retira ó es retirado. Si lo primero, se deducirá que los catalanistas están conformes en ser vaticanistas, si lo último, ¿por qué no decirlo? No tengan miedo á la política de anchas miras los catalanistas, antes al contrario, desprendiéndose del la-tre reaccionario, es como se conseguirá seguramente la autonomía de Cataluña dentro de una España federal y democrata á cuyo triunfo contribuiremos nosotros, de acuerdo con todos los que de verdad sean autonomistas y liberales.

tre el rojizo y espeso humo de la chimenea que, en forma serpentina vá ascendiendo paulatinamente, para luego descender envuelto entre el rocío!

(Aplausos entre los mismos.)

«La necesidad nos obliga á ello», gritamos todos; pero no hay necesidad de que exista una ley que tolere semejante abuso y abandono.

Hay que acabar, sea de un modo ú otro, con ese estado actual de cosas que nos envilece y denigra, colocándose al nivel de la bestia irracional.

Nada, ciudadanos, de timideces: Desvelémonos ya en pró de «Bancos Vitalicios», «Cooperativas de Consumo», «Cajas de Resistencia», «Asilos de Inválidos del Trabajo», «Cajas de Socorros Mútuos», «Consejo Supremo Social», etc., para de este modo contribuir á elevarnos al superior concepto á que en el día de mañana llegará el Partido Socialista.

Somos hijos del Trabajo, y como á tales debemos comportarnos. Para lograrlo, conviene acudirnos á las urnas á cumplir con la ley, que es derecho, del Sufragio. Si se nos trata de herir á traición, entonces....., entonces cumplamos como buenos! ¡La papaleta en una mano, y en la otra....., la otra pronto á hacerla maniobrar en justa recompensa.

Conviene, ciudadanos, para que se nos res-

pete y hagamos cumplir nuestros derechos, vayan hermanos nuestros á las Cortes, Diputaciones provinciales, Ayuntamientos, etc., porque de este modo sabremos á conciencia quiénes son los verdaderos ladrones de la sangre de la nación y el sudor del pueblo; y, para poder entonces con conocimiento de causa premiar sus méritos, arrastrándolos como á medida preventiva!

(Aprobación entre los obreros.)

Hecho un bosquejo general, pero no con arreglo á mis deseos, os pido seais constantes en demostrar que toda mala acción se castiga practicando el derecho que la invulnerable ley en su libertad de asociación nos concede; esto es, prosiguiendo dentro de la más estricta rectitud y cordura la huelga empezada; acudiendo á dónde sea necesario, para exponer la verdad escueta de los hechos origen de la causa.

VARIAS VOCES

¡Si, si! ¡Eso queremos!

JULIAN

Somos socialistas; no *terroríficos destructores* como algunos ignorantes de lo que significa y es el ser socialista, nos conceptúan, y que al hablarles de unión y solidaridad social corren despavoridos á encerrar su inútil alma en un obscuro rincón, despreciando la luz de la verdad, que es la luz ideal de la vida, y for-

Gran fiesta republicana en Vimbodí

Los republicanos de Vimbodí preparan una hermosa fiesta popular en las cercanías del Monasterio de Poblet.

El próximo domingo día 29 acudirán los republicanos de los pueblos inmediatos al histórico monumento con sus familias y despues de comer al aire libre las viandas que allí se lleven, dirigirán la palabra que están ansiosos de escuchar los de Vimbodí, Espluga, Prades, Vilanova de Prades, Capafons, Febró, Ulldemolins y demás pueblos comarcanos, los conocidos propagandistas Alejandro Lerronx, Lorenzo Ardid, Luis Morote, Gristóbal Litrán, Pedro Redón, el candidato por esta circunscripción Julián Nogués y varios otros que desean contribuir al esplendor de la fiesta y acudirán á propagar los ideales de Libertad, Justicia y República, delante de los muros de lo que representa la tiranía del siglo pasado y aspira á continuar tiranizando en el presente.

En el tren que llega á Vimbodí á las 10 próximamente de la mañana del 29, irán dichos republicanos y gran número de correligionarios de esta, de Reus y de otros pueblos de la provincia, que desean gozar del

hermoso espectáculo de confraternidad y cultura de que dará prueba la democracia de la provincia de Tarragona.

La derrota de los regionalistas

Es muy digno de atención lo ocurrido con motivo de las últimas elecciones de diputados provinciales en Barcelona.

Quizá ha sido Barcelona el único punto de España donde el resultado de las elecciones provinciales ha revestido un carácter especial.

Han sido en la ciudad condal derrotados en toda la línea los ministeriales. El triunfo ha correspondido por completo a los republicanos. Los regionalistas han sido por éstos derrotados y obtenido solamente los dos puestos reservados a las oposiciones.

El hecho es significativo, y así lo han entendido cuantos en uno y otro campo militan.

Ha quedado ahora demostrado algo que de antiguo sabíamos nosotros: esto es, que en Barcelona, como en todas partes, domina el espíritu liberal y que los radicales de Barcelona entienden que quien no está con ellos está contra ellos.

No basta dejar en la sombra la cuestión de la forma de gobierno.

Es imposible desentenderse de esta cuestión capital. Han creído muchos que la aspiración autonomista, sin otra afirmación que la del amor a la patria chica, sería suficiente para arrastrar la opinión. Se han equivocado.

Los regionalistas ultramontanos y monárquicos pueden mirar con tristeza la última derrota; los regionalistas radicales deben apresurarse a tomar puesto entre los suyos, entre los republicanos federales.

El resultado de las últimas elecciones ha venido a plantear de una vez el dilema: ó con la libertad ó contra la libertad. De aquí la importancia de ese resultado.

Era postura cómoda la de reducir en realidad todo programa al grito de ¡viva Cataluña!

Con eso ha podido alucinarse en los primeros momentos a los incautos y han podido creer los reaccionarios que el simpático grito podría ocultar para siempre sus verdaderas intenciones.

Si el apoyo de los que estaban en el secreto, todo triunfo, sin embargo, era imposible. Sin el auxilio de conservadores y carlistas, los reaccionarios, llámense como quieran, no podrán jamás ni entrar en lucha, aun con el auxilio; sólo por sorpresa puede el voto de la opinión estar con ellos.

Así ha ocurrido que cuando han querido andar solos han tropezado y caído.

Seríamos injustos si no reconociéramos que los regionalistas, indiferentes a toda forma de gobierno, encerrados respecto al problema clerical en vaguedades, silenciosos, cuando no adversarios de toda reforma radical respecto a los problemas sociales, juzgando que ha pesar de todo eran fuertes, quisieron depurar el censo y resultaron purificadores del sufragio. Pero, ¡ay!, no vieron que esa purificación les restaba la simpatía de sus naturales aliados y convertía su labor en labor altamente liberal y republicana. Con esas depuraciones, que debemos agradecerles, han labrado la cuerda que debía ahogarles.

¿No véis, dirán conservadores y carlistas, a los regionalistas reaccionarios é incoloros, lo que nosotros hacemos? ¿Por qué falseamos el sufragio sino porque es adverso a todo lo que nosotros tenemos por más sagrado; al trono y al régimen capitalista, a la actual propiedad y a la Iglesia?

No ser liberal ó callarlo y buscar éxitos en las urnas, es una candidez imperdonable.

La autonomía integral de Cataluña no puede defenderse fuera de la libertad de los catalanes.

Los regionalistas han trabajado sin notarlo, ni quizá quererlo, por los republicanos y por la república.

Han consumido capitales de que los republicanos no podían disponer, en depurarles el censo y garantizarles el sufragio. Aun con la ausencia de toda voluntad favorable a tal obra, han cumplido patriótica labor.

Con sólo aprovechar y proseguir sus trabajos, tienen los republicanos asegurado en Barcelona el triunfo.

Los regionalistas verdaderamente amantes de Cataluña, los verdaderos patriotas deben reconocer la importancia de la elección recibida y ayudar, confundidos con los federales, á que la opinión no se desvíe y las cosechas del campo, con trabajo preparado, no sean para los enemigos de la autonomía y sirvan sólo para variar los términos de la lucha y prolongarla.

En Cataluña, como en ninguna parte, debe el partido federal ser poderoso. No falta para ello sino que los engañados tornen a las filas de que jamás debieron apartarse.

Cesen las confusiones: á un lado los reaccionarios siempre dispuestos á disfrazarse de corderos, sin perjuicio de seguir siendo lobos; á otro los amantes de la libertad y del progreso, jamás condescendientes con lo que significa tradicionalismo y atraso.

(De *El nuevo Régimen*.)

CARTA DE REUS

Señor Director de LA JUSTICIA.

No há mucho circulaba por nuestra ciudad una hoja impresa titulada: *La cuestión Local* y firmada por don Joaquín Borrás de March, en la que trataba del problema obrero declarándose este señor más socialista (?) que Iglesias.

Creó el señor Borrás de March al publicar la citada hoja, que ya que defendía al obrero, á éste prestaría su apoyo al candidato designado por la «Lliga Catalanista de Reus» don Fernando de Querol, que, apesar de que lo oculte el señor Borrás, no fué para nada más la susodicha hoja, fué para que el candidato catalanista resultará triunfante en las elecciones próximas de diputados á Cortes y para quitar votos del candidato republicano señor Nogués, pero los obreros de esa hicieron tanto caso de lo que en aquella hoja se leía, como el que esto escribe de ver á un cura.

Por lo tanto, no se esfuerce el autor de dicha hoja otra vez en publicar de semejantes á la que ocupa, porque sería trabajo inútil.

El periódico *Las Circunstancias* en su número del domingo último, aparecía, como contestación á la hoja socialista un bien escrito artículo que se titulaba «Un nuevo evangelista» y que iba con la firma: Antonio H. Garnelo.

Se ha comentado muy favorablemente, pues, es digno de leerse. Lo recomiendo al señor Borrás de March.

Se encuentra aún detenido en la Carcel de Reus, el conocido periodista conservador defensor del lema: «Dios, Patria y Ley» y ex director del diario *carca* que veía luz en nuestra ciudad *La Derecha*.

Su prisión la motiva una denuncia presentada por el vecino de nuestra ciudad Manuel Bautista Gimenez.

Un defensor de «Dios, Patria y Ley», encarcelado. ¿Que risa me dá!

Ha sido nombrado alcalde de R. O. el concejal conservador don Enrique Oliva, por haber el señor Muñoz presentado su dimisión.

G. R. S.

Reus-16-Marzo-1903.

Sección de noticias

ACUERDO IMPORTANTE

Anteayer tarde celebróse en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» de la ciudad de Reus, una reunión por la «Comisión electoral de la circunscripción de Tarragona Reus Falsset», formada por tres representantes de cada uno de estos distritos, en la que se adoptaron los siguientes acuerdos.

1.º—(a) Tomar parte en las próximas elecciones de diputados á Cortes (b). No presentar candidato á diputado del partido de la Fusión Republicana. (c) Apoyar á las candidaturas republicanas que se presenten.

2.º—Presentar por parte de la Fusión Republicana, un candidato á la senaduría.

3.º—Apoyar como diputados á los candidatos don Ramón Mayner y Socias, y don Julián Nogués Subirá; y para senador á don Agustín Sardá, si de la próxima Asamblea no resulta decisión contraria.

4.º—Nombrar una comisión de tres individuos para que se aviese con los federales de Tarragona, al objeto de comunicarles el acuerdo de apoyar á su candidato señor Nogués, siempre que en justa correspondencia apoyen ellos al candidato señor Mayner.

5.º—Adherirse los individuos de dicha Comisión electoral á la Asamblea magna de republicanos que se celebrará en Madrid el 25 de los corrientes, comunicándolo oficialmente.

En la semana próxima se celebrarán mítins electorales en Secuita, Vilaseca, Canonja, Cornudella y Falsset, á los que asistirán los distinguidos republicanos Lerroux, Morote, Ardid y el candidato don Julián Nogués.

Cada mitin será una demostración del sentimiento republicano de esta circunscripción.

Para que nuestros cajistas puedan disfrutar de la festividad de hoy, hemos adelantado un día nuestra publicación.

La conferencia sobre «Drets individuals» dada la noche del pasado domingo en el Centro Federal por don Francisco Pi y Suñer, se vió muy concurrida, mereciendo tan distinguido correligionario nutridos aplausos por la corrección con que expuso el tema ya indicado.

Finalizó la velada con un baile de sociedad en obsequio al bello sexo muy numeroso por cierto.

La de esta noche correrá á cargo de nuestro querido amigo y correligionario don Pedro Radón, quien desarrollará el tema «La vaga general».

Hoy se celebrará en el vecino pueblo de Morell un mitin de propaganda electoral, al cual asistirán distinguidos oradores, entre ellos el candidato por nuestra circunscripción don Julián Nogués.

Promete ser dicho acto una manifestación del espíritu republicano de aquellos contornos.

Hemos recibido una carta del encargado del reparto de la correspondencia de Espiuga de Francolí, en la cual nos manifiesta no ser cierto que haya dejado de entregar, toda cuanta correspondencia se ha dirigido á nuestro amigo don Juan Vidal.

No nos guió al quejarnos del extravío de correspondencia de que hemos sido víctimas animosidad alguna contra el cartero de Espiuga de Francolí y ya que él asegura ha repartido cuantas cartas han llegado á su poder, habremos de creerlo, suplicándole al mismo tiempo continúe cumpliendo con su deber y merecerá el aplauso nuestro y del público que paga, sin distinción de matices políticos.

Nuestro candidato don Julián Nogués, ha recibido expresiva carta del distinguido republicano ex-presidente de la Diputación provincial don Antonio de Magriñá, ofreciéndole su apoyo en la próxima contienda electoral, y demostrando la necesidad de

unirnos todos los republicanos para combatir á la reacción político-clerical, simbolizada por el vaticanista don Fernando de Querol, candidato retirado.

Agradecemos en lo mucho que valen los sinceros ofrecimientos del señor de Magriñá.

Ha quedado constituido el Comité republicano de Cabacés, en la última elección verificada, en la siguiente forma:

Presidente, don Francisco Amorós.—Vice-presidente, don Francisco Rocamora.—Vocales, don Antonio Carnasa; don Domingo Juan Chicote; don Ramón Masip; don Miguel Llecha y don Ramón Vall.—Secretario 1.º, don Antonio Rebull.—Idem 2.º, don Miguel Sabaté.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona Dr. Callol, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general.

Se ha formado en el Centro Federal una numerosa sección dramática, la que hará su debut próximamente en el teatro de dicha sociedad con el drama catalán en tres actos y en verso, «Lo port de salvació» y la chistosísima comedia, «No guanyém prou per sus-tos».

LA JUSTICIA Se vende en REUS: librería de Tost hermanos, Arrabal bajo de Jesús.

Mercado de Tarragona

En el último mercado celebrado en esta plaza cotizáronse:

Aceites.—Del campo, finos, de 17 á 17 y 1/2 reales cuartán.—Arriería, de 14 y 1/2 á 15 reales.—De Urgel, de 15 á 15 y 1/4 reales.—Andaluces, de 13 y 1/2 á 14 reales.

Algarrobas.—De 26 á 28 reales quintal. Almendra.—Mollar, de 48 á 50 pesetas los 50'400 kilos.—Común, de 16 á 18 pesetas cuartera de 70 litros.—Esperanza, de 20 á 22 pesetas.

Alpiste.—De 19 á 20 pesetas los 70 litros.—Extranjero de 19 á 20 pesetas los 100 kilos con envase. de 38'75 á 39'00 los 100 kilos con envase.

Alubias.—Del país, de 22 á 24 pesetas cuartera.—Valencia, amonqueli á 45 pts. saco de 100 kilos, pinet á 46.—Extranjeras á 43.

Avellanas.—Embarque de 36 á 37 1/2 pesetas.—Negreta escogida, á 40 peseta.—Cosechero, de 39 1/2 á 37 pesetas saco de 58'400 Kilos.

Arroces.—Amonquili núm. 0 á 38'50 pesetas saco de 100 kilos, con aumento de pesetas 0'75 por número y saco. Bomba núm. 0 á 45 pesetas saco de 100 kilos, con aumento de una peseta por número y saco, con tendencia al alza.

Bacalao. Noruega primera superior á 50 pesetas quintal de 40 kilos; segunda á 48 pesetas; Islandia pequeño á 41 pts.; francés á 39 pts.

Cahnetes.—Rojo primera superior á 22 1/2 pts. sacco de 50 kilos. Blancos 23 pts.

Cebada.—Del país, de 9'25 á 9'50 Habones.—Sevilla, de 14'25 á 14'50 pesetas cuartera de 70 litros.

Maiz.—Blanco del país de 9'00 á 9'50 los 70 litros.—Amarillo Tortosa á 12'25 pesetas 70 litros Sardinias.—De Vivero de 12 á 14 pesetas millar según tamaño. Cariño y Espasante de 11 á 13 pts parrocha á 5.

Patatas.—De 6 á 6'50 pesetas quintal. Salvado.—Blanco, de 18 á 20 reales cuartera doble.

Sosa cáustica.—A 160 reales los 100 kilos. Vinos blancos, de 8 á 9 reales por grado y carga Tintos, de 7 á 8 reales por grado y carga; Priorato, superiores de 50 pesetas carga, bajos, de 25 á 30 pesetas por grado y carga.

EL SIGLO XX

Mercería y sus anexos

Cristóbal Litrán

Mercería, 9.—REUS

Imp. de E. Pamies.—Unión 54

SECCION DE ANUNCIOS

LA JUSTICIA

SEMENARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE

Aparatos Ortopédicos



Herniados (trençats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Questa colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Bragero o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat.-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Coruña, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cotte y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES



RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20
TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

TOS Irritación, ronqueras, sofocación, bronquitis y de más enfermedades del aparato respiratorio, desaparecen usando las pastillas Serra.

SE VENDEN

Farmacia del Centro de **MANUEL FCNT**

Rambla San Juan, 57.-TARRAGONA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

NUEVO HOTEL DE CATALUÑA

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE
JAIMÉ TORRENS

MONTERA, 7, PRAL.-MADRID

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

De Pedro Redón.-Plaza de Olózaga n.º 10

Teléfono n.º 15

SECCION DE BOTILLERIA

Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
Champagne Moet et Chandón á Pts. 11 la botella.
Cognac Martel *** á Pts. 10 la botella.
Gognac Moulette **** (20 años) á Pts. 5 la botella.
Jerez seco superior a Pts. 2 la botella.
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.—Marcas garantizadas.
Se sirve á domicilio.